

SEMINARIO DE TITULO

**análisis  
comparado  
de los medios de  
comunicación  
nativos**

PROFESOR GUIA : MANFREDO MAYOL

Universidad de chile : facultad ciencias humanas.  
depto: ciencias y tecnicas de la comunicacion.

**Alumnos Participantes:**

Aresteguy Celina  
Castañeda Ofelia  
Centreras Alejandro  
De la Barra Patricia  
Díaz Juan Carlos  
Fever Antonia ○  
González Cornelio  
Lendeño Jaime  
Massini Mariella  
Nene Ricardo  
Ormeñabál Bárbara  
Rodríguez Regina  
Silva Mónica

INDICE

	PAG.
INTRODUCCION	1
I BASES PARA LA COMPARACION	5
a) Premisas Basicas	5
b) Códigos y Estructuras	6
II DESCRIPCION DE LOS MEDIOS	9
a) LA PRENSA	9
Técnicas, presentación, estructura, códigos, receptividad y racionalidad	
b) LA RADIO	13
Técnicas, presentación, estructura, códigos, receptividad y racionalidad	
c) LA TELEVISION	17
Técnicas, presentación, estructura, códigos, receptividad y racionalidad	
d) EL COMIC	20
Técnicas, presentación, estructura, códigos, receptividad y racionalidad	
III INFORMES; ANALISIS DE LOS MEDIOS	25
a) LA PRENSA: Noticias, magazine, publicidad	25
b) LA RADIO: Noticias, radioteatro, publicidad	26
c) LA TELEVISION: Noticias, teleteatro, publicidad	35
d) EL COMIC: El pato Donald	45
IV COMPARACION DE LOS MEDIOS	50
a) La Técnica	50
b) Los Códigos	50
c) Las Estructuras	50
d) Las Funciones	52
e) Receptividad y Racionalidad	53
V DISCUSION FINAL	55

## INTRODUCCION

El problema de las Comunicaciones arroja al debate internacional a diversos especialistas que nos ayudan a visualizar las proyecciones de esa ciencia en expansión. Para la finalidad del presente Seminario, nos valdremos de algunas de sus concepciones, a fin de realizar un análisis más completo.

A las conexiones de la Comunicación de lases con el desarrollo de la Economía y la Evolución Políticas descritas por Pye, se suma el rol que juega actualmente la Cibernetica y el ingreso a este debate de pensadores como Marcuse, Barthes, Levi-Strauss, Verón y McLuhan.

Llegar a un análisis comprendido de los Medios de Comunicaciones como estructuras tecnológicas a través de las cuales es posible emitir mensajes universales, es una tarea que requiere de fundamentos científicos.

Básicamente, ha sido el Mensaje, como emisión cotidiana, el que ha monopolizado la atención de los estudiosos, en términos de su estructura fácilmente medible y medeladera.

En su libro "El Medio es el Mensaje", M. McLuhan apunta hacia una reconsideración fundamental del problema. Su afirmación en orden a que "es imposible comprender los cambios sociales y culturales si no se conocen los medios" sirve de base a la tesis que luego postula: "Las sociedades han sido moldeadas, más por la índole de los medios, que por el contenido mismo de la comunicación".

Este imparte revertir la perspectiva tradicional de acercamiento al problema de las Comunicaciones; ya no es el enfoque tradicional, unidimensional del mensaje como unidad semiótónoma. McLuhan apunta a rescatar la importancia del medio -como tecnología- en el devenir histórica de las sociedades.

Para él, es el medio más que el contenido, el factor determinante en el desarrollo social; la sociedad prealfabética, imbolizada por su hombre tribal, aparece graficada como un contacto directo del hombre con el ambiente. El hombre tribal es unitario y completo porque para comunicarse utiliza toda su capacidad perceptiva.

La sociedad alfabetica se constituye en un primer muro que separa al hombre de su ambiente. La representación de la realidad a través de un código alfabetico, compromete en el hombre un hiperdesarrollo de su capacidad visual. Ya no es unitario y completo.

Para esa época será la Imprenta, con su fabulosa capacidad para tapizar el globo de papeles escritos, la que determine al hombre visual, lineal, racional y egocista.

El medio moderno -el eléctrico- cuyos exponentes clavees son la Radio y la Televisión, se convierte en un pasaporte de regreso (después de 5.000 años) al hombre tribal de las conciencias. Ya no se compromete sólo el ojo en el proceso de la comunicación, sino que se irrumpe en el sistema nervioso del hombre para sacarle de sus casillas preestructuradas y arrejarle en medios de su casi olvidada tribu.

Tal es el objetivo: reconstruir al Pithecantropus Erectus.

La crisis de la sociedad moderna, para McLuhan radica en el desajuste clave del hombre contemporáneo, que enfrenta los problemas nuevos (simbolizados por la técnica eléctrica) con las respuestas viejas, de la época mecánica.

Sin embargo, no hay que desechar lo que otros especialistas esgrimen como cosa fundamental: en Comunicación, el Medio y el Mensaje se plantean como una unidad modular cuya estructura está dada por su interrelación. Esto es una relación de contenido a contenido imposible de neutralizar.

Pero, si es válido afirmar que nuestra época aparece caracterizada por la presencia y la acción de todos los medios de comunicación en sus diversas técnicas; la interrelación de ellos da cause a un traspapelamiento de las técnicas, los códigos y las estructuras que deberían definir a cada una. Este mismo hecho, condicione a las proyecciones futuras y su supervivencia.

Los códigos, que son en definitiva los que posibilitan la representación de la realidad y las ideas, se constituyen en el elemento que consolida la unidad medio-mensaje.

La importancia de esta unidad se evidencia en las conductas sociales de los individuos expuestos a ellos. Cada vez es más intensa la forma en que este binomio medio-mensaje, se ha transformado en un lugar en que los hombres se integran, participan, conocen y permiten ser influenciados con relativa facilidad. De ahí surge otra veta interesante de la comunicación: se trata de la cualidad mediadora que tienen los medios.

Es por todo ello que se hace necesario efectuar un análisis comparado, para tener una base sobre la que proyectar la importancia de sus características y potencialidades expresivas, en tanto los sistemas de comunicación son entidades de punta en el desarrollo de las sociedades actuales.

## I.- BASES PARA LA COMUNICACIÓN

### a) Premisas Básicas

Una comparación exige la fijación previa de ciertos patrones de análisis que posibiliten el juego comparativo en un mismo plano.

Los medios pueden considerarse como extensiones de las potencialidades del hombre. Para el Pithecanthropus, tal prolongación era innecesaria; él estaba prácticamente unido al ambiente, sin suces ni abstracciones que lo separaran.

En cambio, el hombre actual tiene esas suces, representadas primero por los elementos del lenguaje y luego por las tecnologías. Sin embargo, a través de las tecnologías más modernas -la eléctrica y la electrónica- se contribuye a darle al individuo prolongaciones más universales. Mientras las técnicas mecánicas dieron prolongación a sus ojos, las eléctricas se la dan a todo su sistema nervioso.

Los medios mecánicos de comunicaciones impactan al receptor en términos de una representación gráfica de la realidad (dibujos, revistas, libros, afiches, fotos, etc.). Tal representación es coherente, lineal y racional. Los medios eléctricos (radio y televisión) impactan por su calidad de integrar al hombre en un espacio acústico sugerente e concreto, según se trate de radio o televisión.

Todos los medios utilizan como unidad básica para establecer la comunicación, al código. Sólo este elemento hace posible representar la realidad o las ideas. Del modo en que se use dependerá la expresividad del mensaje y la efectividad de su estructura.

El código aparece limitado por las posibilidades técnicas del medio y, a su vez, por la expresividad del código. En consecuencia, es posible plantear la eficacia de la comunicación como un enlace dialéctico entre el medio, el mensaje y el código.

Será esta unidad trífrica la que nos permitirá medir los niveles de eficiencia del mensaje, que a fin de cuentas es el producto del medio de comunicación.

En el presente Seminario esta medida considerará fundamentalmente el sentido concreto y objetivo; por tanto no consideraremos otros aspectos relevantes, tales como la actitud latente o previa del receptor ante la comunicación, su grado de ideologización, su nivel cultural y social, su capacidad de respuesta y los efectos de ella (retroalimentación), etc.

Naturalmente, no es posible cuantificar y cualificar el impacto de un mensaje sin considerar al receptor como una unidad compleja a la que está destinado. Por tanto, nos limitaremos a caracterizar el medio de acuerdo con el estudio y análisis de las dimensiones específicas de su estructura.

Los medios de comunicación y el público conforman una unidad estructural donde ambos se condicionan mutuamente: el receptor se adapta a los códigos y recibe influencias y condicionamientos de los medios de comunicación; los medios se adaptan a la capacidad de internalizar códigos y a las exigencias del público. Dicha adaptación es relativa, ya que ambos se hacen de acuerdo a sus posibilidades y tendencias.

El lazo de unión entre el medio y su público, aparte de la infraestructura física, es el código sonoro, icónico y lingüístico de cada medio. De tal forma que determinados símbolos o señales de un medio evocan en la conciencia del receptor -mediante hábitos receptivos condicionados- contenidos específicos asociados con anterioridad.

### b) Códigos y Estructuras

#### 1. Códigos:

Umberto Eco define los códigos como convenciones necesarias acerca de las cosas, de tal manera que se convierten en el elemento que

evita la incomunicación y posibilita el intercambio de ideas.

El código es, en efecto, un acuerdo convencional significante, que adoptamos e internalizamos para identificarlo después sin lugar a errores.

Los medios de comunicación, de acuerdo a su estructura técnica, adaptan para si sus propias formas de códigos. De acuerdo a ello, podemos agruparlos en la siguiente forma:

i.- Códigos lingüísticos: comprenden los diversos idiomas y dialectos en sus formas escrita y hablada. Dentro de ellos se distinguen las jergas especializadas y las intenciones lingüísticas.

ii.- Códigos sonoros: comprenden una amplia gama de sonidos que han pasado a tener significaciones universales; cada uno de estos ruidos o sonidos tiene correspondencia en alguna idea o representación de lo real. En esta categoría aparecen las tipologías musicales y las significaciones convencionales.

iii.- Códigos icónicos: comprenden todos los elementos visuales de imagen, color y movimiento que corresponden a transcripciones de la realidad, de las ideas o de las simbologías.

## 2. Estructuras:

La estructura en los medios de comunicación, guarda estrecha relación con el ordenamiento particular de los mensajes, los programas y las programaciones dentro de un tiempo definido en cada medio. Como ya se ha señalado, la estructura es específica para cada medio en cuanto está limitada por la tecnología en un grado importante.

Las estructuras por tanto son comparativamente diferentes para la prensa, la radio y la TV, por referirnos a los medios de mayor envergadura que serán los que tomemos para nuestro análisis.

Es posible adelantar que se han tipificado, por su gran di-

fusión, tres categorías básicas de estructuras en los mensajes de los ECM masivos:

i.- Pirámide invertida: consiste en relatar, escribir e mostrar en primer lugar los hechos más importantes de aquéllos que se está comunicando, sin importar el orden cronológico real. Es así, como en la cúspide de la pirámide se encuentran los elementos de menor interés e los detalles accesorios; mientras que en su base se destaca lo más atractivo.

ii.- Trapecio: consiste en escribir, contar o mostrar en forma muy sintética el motivo de la comunicación de ese instante, sin incluir detalles e mayor información. Son pequeños instantes noticiosos o de otro tipo que no tienen orden cronológico ni exposición del tema.

iii.- Doble trapecio: consiste en escribir, contar o mostrar el tema en una forma más completa. Se inicia con un lead, con estructura de trapecio, se desarrolla con aporte de mayores antecedentes y se vuelve a retomar el interés al final, dando algún elemento de mayor interés o suspense. Así es posible captar la atención de primer grado inicial por parte del receptor.

## III.- DESCRIPCION DE LOS MEDIOS

### a. LA PRENSA

1. Técnica: este medio es el principal exponente de la tecnología mecánica, pues resume toda una larga cadena laboral que atraviesa por diversas etapas. Partiendo de una materia prima (aleación de plomo y estano derretido) se confeccionan tipos de letras que luego se componen —para la medida se han sensibilizado e impresionado los clavos metálicos para fijos y dibujos— de acuerdo a detalladas pautas de diagramación. Todo ello se imprime en un cartón de estereotipia que sirve de molde a los rodiles que impresionan el papel en las rotativas.

La confección del mensaje escrito requiere de ese prolongado procedimiento físico-químico y mecánico, que actualmente tiene alguna ayuda electrónica en ciertas etapas de su elaboración.

Por lo general, desde el momento del reportaje o la concepción de la idea que se desea plasmar, hasta su llegada al lector, transcurre —para el caso de los diarios— unas ocho o diez horas. En el caso de los semanarios, se dispone de dos o tres días y medio y para los libros pueden ser meses.

Aparte del proceso mecánico de las imprentas, hay que considerar la transcripción, las correcciones, la diagramación, la distribución y los mecanismos de venta.

2. Presentación: los elementos informativos, recreativos e ilustrativos que contienen los medios escritos, se encierran dentro de las limitaciones de espacio y forma que le son propias.

La diagramación configura una suerte de técnica y arte periodísticos, mediante la cual se ordenan para su presentación, todos los elementos que contiene la publicación. Su fin último es el de presentar-

los en la forma más atractiva posible y destacar los aspectos que interese. Para lograr estos fines, se vale de ciertos descubrimientos de orden físico y psicológico, tales como la sección aurea y los simbolismos que se infieren a la vista de algunas formas y colores.

De tal manera, algunos opinan que la diagramación se reduce al hecho de inducir a los lectores a fijar su atención en determinados puntos, tratando de conseguir que se lea la mayor parte de los mensajes, sin reparar mucho en su confección.

La departamentalización noticiosa; en que cada sección constituye un mundo cerrado, y el color, son los elementos preferidos de este arte del ordenamiento gráfico. Esta característica de los medios escritos, en orden a agrupar los temas que presenta según categorías de suceso (diarios y revistas) o según la estructura dramática (libros), confirma la tesis de McLuhan sobre la definición lineal y racional del hombre de la era mecánica.

Cada ejemplar de estos medios, es en sí mismo, es un mundo cerrado, pero mantiene las conexiones necesarias con el suceder pasado y sus proyecciones futuras. Es una reafirmación más de lo ya expresado.

**3. Estructura:** Los mensajes emitidos por los MCN escritos, se estructuran ateniéndose a la naturaleza del medio, a su definición formal y a sus posibilidades técnicas. La articulación entre el contenido y la forma aparece determinada por los niveles de recepción que se pretende alcanzar. (sectores de distintos intereses y niveles culturales). Partiendo de esa premisa, se instrumentalizan los elementos para definir el "cómo" de la presentación.

Se crean así estilos propios de redacción literaria o periodística y se jerarquiza los temas a presentar. Las formas estructurales de presentación han venido evolucionando metorosamente desde la aparición de

la prensa. Vistas en una perspectiva histórica de desarrollo, los primeros medios de comunicación escrita tenían una estructura esencialmente narrativa, muy personificada. Se escribía en primera persona utilizando la forma expresiva del yo espectador, donde lo comunicado es subjetivo pues expresa lo que vio el emisor, y no lo que realmente sucedió. Además, lo escrito mantenía el orden cronológico del hecho real sin alteraciones, no importando que lo más atractivo esté generalmente en los desenlaces.

Esa estructura dio paso a formas más sútiles y despersonalizadas (actualmente se escribe en tercera persona), en las que desaparece el ordenamiento cronológico para alterarla en aras de presentar directamente lo más impactante de lo acontecido. El lead, introducido por la prensa norteamericana, ha sido implantado en todas las publicaciones periódicas, así como en los ensayos y documentos de todo tipo. También los avances en materia de diagramación han significado cambios en las concepciones sobre escritura en los medios de comunicación escrita.

De igual modo las páginas dedicadas a los artículos editoriales en los diarios y revistas, han sufrido interesantes modificaciones. Antes era por excelencia la página tipo "sinfana", llena de pequeñas letras que muy pocas se atrevían a leer. Hoy, en cambio, tienen un lenguaje más fluido, se amenizan con chistes y se ilustran con una o dos fotografías que siempre son las de mejor calidad técnica de la edición.

4. Códigos: en medios escritos se instrumentalizan, para la mejor comprensión del mensaje, los códigos lingüísticos y, en menor medida los icónicos. Quedan excluidos los sonoros salvo para el caso de los ecos, que se analizan más adelante (ver punto d.).

Si tomamos los medios pasivos impresos, encontraremos que sobre la base de una sola materia significante, la visual, se constituyen varias series informacionales:

1.- Serie visual lingüística: es decir: el habla en trans-

cripción gráfica. En ella se encarcan los códigos lingüísticos en su forma de jergas o grupos de palabras y/o expresiones propias de determinados grupos sociales especializados en algún rubro de las actividades humanas (jerga médica, jerga deportiva, jerga del campo, jerga criolla, etc.).

ii.- Serie visual paralingüística: comprende una serie de variaciones que cumplen en los medios impresos un papel similar al de las variaciones sonoras que corresponden a las intenciones lingüísticas en los códigos lingüísticos. Es así como las bastardillas indican una impresión de énfasis, las titulares de gran tamaño, las comillas y los signos de interrogación y exclamación señalan intenciones fácilmente comprensibles para el que sabe leer.

iii.- Serie visual no lingüística: encierra los elementos que corresponden al código iconico. En el caso de las fotografías, los dibujos, los colores, las viñetas e líneas para enmarcar, etc.

Cabe destacar que en estos medios, con los códigos lingüísticos en su forma de Jergas Especializadas, los que cobran mayor importancia, pues sirven para reforzar la estructura general de departmentalización.

5. Receptividad y Racionalidad: El primer gran nivel de selectividad, en términos de recepción de mensajes escritos radica en el hecho de que se hace absolutamente necesario manejar integralmente la mecánica alfabética.

El mero hecho de saber leer, implica en el sujeto un cierto poder de abstracción, que se constituye en el primer nexo que separa al hombre del contacto directo y unitario con su universo natural. La tecnología mecánica explota este hecho mediante la necesidad de abstraerse de la realidad obligando a pensar y racionalizar, para reproducir el mundo ordenado, coherente, racional, que ha contribuido al desarrollo de la cultura occidental, nominada la Era de Gutenberg.

El recibir un mensaje emitido por un medio escrito implica, por otra parte, todo un proceso selectivo: es el lector quien va en definitiva hasta el medio, lo busca y adquiere. Una vez elegido, el orden propio del medio (tapa, páginas, secciones, títulos) puede ser alterado por la selectividad del individuo, que buscará lo que más le interesa para leer en primer lugar.

Un tercer nivel de selectividad puede darse en la medida en que una misma información será interpretada de muy diferentes maneras por las personas que la lean. Ello, aunque depende en buena forma de la fuente emisora (su credibilidad, el respeto que merezca de acuerdo a su trayectoria, los recursos que utilice para detectar y reportear, el prestigio de que revista a quienes lo lean, etc.) escapa a ella en lo fundamental. Es un aspecto que tiene connexiones de orden socioeconómico, cultural y político que radican en todos los potenciales lectores. (eso ya hemos señalado, se trata de un aspecto de enorme importancia; pero tangencial a nuestro Seminario).

#### b. LA RADIO

**1. Técnicas:** La radio es comunicación por ondas electromagnéticas, entre una estación y un número indeterminado y anónimo de auditores. La transmisión se puede efectuar por ondas cortas (grandes distancias) o largas (distancias medias y locales).

✓ Por su naturaleza auditiva y sugerente la radio crea una comunicación directa, subjetiva, personal, emocional y necesariamente reiterativa.

Su programación está compuesta fundamentalmente por música y secundariamente por noticias, servicios y otro tipo de entretenimientos (teatro, radio-concursos, etc.).

Debido a la gran cantidad de receptores existentes en todos los países del mundo y al descubrimiento del transistor, el elemento más importante que juega en la radio, desde el punto de vista de la información de los servicios, es la consecuencia. Un hecho que afecte a un gran número de personas en un breve lapso de tiempo sólo puede darse a conocer mediante la radio.

El mundo de la comunicación radial es sujeto y sugerente, construyéndose según el módulo de cada uno de los receptores.

2. Presentación: su capacidad de crear un clima en torno al oyente, sin exigirle atención visual ni gran concentración intelectual, nos aproxima a la definición de la naturaleza del medio radial. Es, en otras palabras, el fondo sonoro en que se enmarcan diversas actividades cotidianas del hombre.

La radio abarca todos los rincones, y por tanto tiene la posibilidad de comunicar sobre un amplio espectro geográfico. Los individuos esperan de ella la inmediación de la información; para muchos sectores es el único medio de relaciones con el resto del mundo. Esto se facilita con su cualidad de ser un medio de audiencia individual y fácilmente portátil.

Por sus características técnicas, la radio permite una amplia flexibilidad en su programación, la que incluye elementos de entretenimiento, información, publicidad y educación.

La técnica de la mayoría de las radiodifusoras conocidas nacional e internacionalmente, está dada por su función de entretenimiento. En este campo las radiodifusoras disputan la simpatía recurriendo a recursos de participación del oyente: es el caso de los rankings e popularidad, los concursos, los premios, regalos, servicios de bien público, etc. Otro importante elemento de atracción han sido por largo tiempo los radioteatros, completos e continuados.

A pesar de ésto, la función informativa de la radio sigue teniendo gran importancia, ya que es el único medio capaz de producir la inmediación meticciosa, esclavando el problema del tiempo (cada vez que ocurre algún hecho conmemorante, como un terremoto, por ejemplo, la radio es el medio que toma la vanguardia en cuanto a entregar información rápida).

**3. Estructura:** la estructura de los mensajes radiales se ha visto notoriamente influenciada por la estructura de los medios escritos. No obstante lo anterior, una de las características más propias de los medios radiales es la de presentar bloques informativos en forma escueta y sintetizada, cumpliéndose a través de ello, su carácter de instantaneidad relativamente. Las notas informativas de estos bloques configuran pequeños lead; pero hay entre ellos muchas crónicas y artículos interpretativos de estructura revistera o del diariismo.

La forma en que se difunden los mensajes radiales estructurados tiene al oyente un clima que lo envuelve. A través de elementos estimulantes se logra sugerir ideas que serán más tarde desarrolladas en la imaginación del receptor.

Es notorio el papel que juegan los elementos utilizados para reforzar lo que se dice, en busca de que el auditor identifique la experiencia con la idea. De esa forma, puede decirse que la estructura radial sale de su ámbito, para terminar de elaborarse en la imaginación del receptor. Es él quien completa y modifica la estructura al evocar, con ayuda de los estímulos del mensaje, experiencias reales e conocimientos que guarda en su memoria.

El carácter efímero del mensaje radial, si no permanecía en el tiempo ni el espacio físicamente, hace que esos elementos reiterativos cobren su real importancia.

**4. Códigos:** Las reiteraciones sugeridas radialmente, dan al

mensaje un carácter de irresistible. Los elementos que se utilizan con esa finalidad son los códigos.

El medio radial utiliza básicamente dos códigos: el sonoro y el lingüístico. Dentro de los lingüísticos se pueden reconocer fácilmente las jergas especializadas, que al igual que en el medio escrito, sirven para delimitar la departamentalización por temas. En radio, las intenciones lingüísticas adquieren tal importancia, que pueden anular el efecto de las jergas. Mediante la intención de cada tema de vez puede lograrse inferir un sentido o concepto totalmente diferente, y hasta contrario del literal de cada palabra.

Por la naturaleza misma del medio, se comprende que sean los códigos sonores los más importantes en radiodifusión. Estos se traducen en las tipologías musicales y las significaciones convencionales. Las tipologías comprenden una asplísima gama de categorías musicales que se identifican fácilmente con objetos, conceptos, instituciones, países, etc. Por su parte, las significaciones constituyen ruidos de ambientación y silencios o pasos significativos: pasos, galope, timbre de teléfono, cierre de puertas, etc.

Es en la categoría de códigos sonoros donde encontramos casi todos los elementos que configuran la ambientación o "clima" que crea la radiodifusión, y que sirven de marco para la mayoría de sus mensajes, y en tanto éstos son recibidos; a muchas actividades humanas.

**5. Receptividad y Racionalidad:** "Exceptuando la condición patológica de la sordera, la radiodifusión no necesita de ningún otro requisito previo para su recepción. Es por esta cualidad y otras de índole económica, el medio más desarrollado a niveles internacionales. De aquí que se le haya atribuido en gran parte la paternidad responsable de la llamada 'Pintura popular'. A pesar de ser ésta que nada importante, entrega siempre un gran bagaje de información que al ser reiterada y retransmitida, forma en las capas culturalmente más permeables ese fondo de conocimientos, que

se beneficiamente la cultura popular.

Como ya se ha dicho, los mensajes radiales buscan impactar en la emocionalidad del individuo mediante estímulos sugerentes y la creación del clima. De esa forma, los mensajes que emitirán no van dirigidos a la mente, sino al nivel sensorial del hombre. Por ello no es posible anteponer una selectividad racional ante el aparato de radio; a todo lo que se le pedirá rechazarlo apagándolo. De allí viene el proceso de racionalizar lo escuchado: puede darse sólo después de haberse expuesto al mensaje. Este proceso será de todas formas, muy indirecto y poco correcto, ya que la calidad de effinería que tienen estos mensajes no permite fijarlos en la memoria de manera exacta.

### c) LA TELEVISIÓN

1. Técnicas: La TV es imagen y sonido que se transmite a través de ondas electromagnéticas ultracortas. Este tipo de ondas, al tráves de las radiales, se reflejan en la ionosfera y, por lo tanto, se pierden en el espacio.

La onda de TV es afectada por la curvatura de la Tierra, por lo que tiene un radio de 180 km., de proyección útil. Si se desea que ella sea aprovechada en una mayor extensión, debe instalar una estación repetidora o bien hacer uso del satélite.

La onda electromagnética llega a los televisores de cada hogar y se convierte en imágenes a través de un tubo de rayos catódicos, o pincel electrónico que diluye entre láminas construyendo primero las imágenes parciales y luego las fusiona hasta alcanzar unas 500.

2. Dotructura: De los cuatro elementos que configuran el mensaje televisivo, más son forma, movimiento, sonido y lenguaje, son los dos primeros los que adquieren mayor importancia en la medida en que

el medio. Es por éste que el mensaje televisivo reunirá en su estructura las características del impacto dramático, la espontaneidad y la síntesis.

Siendo la televisión el más joven de los medios de comunicación, evidenciar en su estructura grandes influencias del medio escrito y del radial. En así caso del primero podemos observar gran número de cartones que se utilizan mucho en materia de publicidad, continuidad entre programas, presentación de los mismos e, incluso en noticieros para la presentación gráfica de cifras, informes meteorológicos, etc. Respecto a la influencia radial en TV hay abundantes muestras de inclusión de narradores en off o frente a la cámara en todo tipo de programas y spots publicitarios, siendo aún más frecuentes en programas periodísticos (se dice que muchos periodistas en Chile sólo se compraron una corbata nueva para trabajar en la TV) y como recurso de continuidad.

La televisión se sitúa como uno de los medios más concretos, en la medida en que se transforma en un universo estimulante, trabajando formas concretas que entran al televidente estructuradas en mensajes cerrados o a plazos. Así el castillo rinoceronte que se muestra, no es cualquiera, sino que está en la pantalla. La tarea que corresponde al espectador, en el nivel en que está capacitado para participar, es la de relacionar posteriormente, los diversos elementos que se le entregaron en el curso de la programación.

**3. Presentación:** Para el caso del hombre que ve televisión, se ha comprobado que lo que espera recibir es la representación más fiel de lo real, traducido a formas de entretenimiento, información, educación y, en baja medida, información de tipo comercial o publicitario. Gran parte del público estaría dispuesto a pagar para subvencionar las estaciones de TV a condición de que no incluyeran publicidad.

Los recursos de atracción del medio televisivo se remiten bá-

sicamente al campo de la entretenición. Esta se da de dos maneras: la entretenición en programas cerrados o series, que tienen una unidad dramática con principio y fin (películas, teatro, programas musicales y concursos) y las de largo plazo que, paralelamente, están catalogadas como las que proporcionan mayor fidelidad de audiencia. Decimos paralelamente porque es aceptado ampliamente que este tipo de programas es, generalmente, de muy baja calidad, tanto técnica como en contenido, y además porque ni siquiera incluye el suspense como elemento para mantener la tensión, sino que se limita a explotar los mitos tradicionales de la novelería popular. Son programas que se dan en cortas dosis regadas de spots publicitarios, a través de cinco días de la semana, durante varios meses.

4. Códigos: Las posibilidades expresivas de la Televisión abarcan los tres tipos de códigos: icónicos, sonores y lingüísticos. El más importante es el icónico que agrega en este medio una característica no vista en los anteriores: el movimiento. Es además el que define al medio, por dar su carácter de expresión a través de la imagen y el movimiento.

En este medio, tiene una importancia relevante el buen manejo técnico de los elementos, en la medida en los planos que conforman cada tema y las secuencias de temas van estructurando a través del montaje todo un "lenguaje icónico", que es resultante de la expresión de sus mensajes. La composición de los elementos (ci) escenográficos, los personajes, etc., debe ser armónica y equilibrada.

Ser fiel a la realidad que los auditores esperan de la TV y mostrar las ideas que los autores desean plasmar, requiere conocimientos técnicos a fin de traducir en códigos reconocibles por todos estos contenidos.

Los códigos lingüísticos y sonores tienen también importancia en TV. Más que el lingüístico, el sonoro ya que es el complemento di-

recto de la imagen, que se ve reforzado con él. Entre los lingüísticos, las jergas serían más utilizadas que las intenciones lingüísticas, puesto que es difícil cambiar el significado, ya no de las palabras (como en la radio) sino de las imágenes concretas que están en la pantalla.

La tema televisiva por sí sola no es lenguaje icónico. Debe ser montada apropiadamente en una secuencia. Por la importancia que tiene este elemento, daremos una definición que nos acerca a la idea de movimiento: la tema es una sucesión de imágenes (que pueden estar en distintos planos), susceptibles de dar en el momento de la proyección, la ilusión de movimiento (24 cuadros o "fotos" por segundo). Contiene la evolución de un sujeto o un elemento en el espacio y en el tiempo; tiene por tanto una duración que no tiene la imagen.

**5. Receptividad Y racionalidad:** En cuanto a su capacidad estimulante, la TV es un medio completo, puesto que involucra globalmente los sentidos visual y auditivo, para sumergir al espectador en un clima que inhibe la capacidad perceptiva de los otros órdenes sensoriales.

Por ello se dice que la TV es un medio Irracional, dado que apunta más bien a la capacidad de percepción y respuesta sensorial del sujeto, sin dar lugar al raciocinio en el momento de su exposición al medio.

Cada tema está dirigido a suscitar sensaciones y sentimientos: satisfacción, deseo, terror, belleza, fealdad, compasión, heroísmo, etc. Los cortes y movimientos de cámara favorecen la reacción sensorial del espectador.

#### d. EL COMIC

**1. Técnica:** Participando de la naturaleza del medio escrito, en términos de compartir una idéntica materia significante (papel Impreso) que involucra un mismo orden sensorial y visual, el comic -este género- es-

capa al encasillamiento como medio escrito. Típico por su naturaleza, vinculada también a la de otros medios -como el cine y la TV- aparece lo suficientemente perfilada para configurar un género autónomo.

En la confección del comic se pasa por las siguientes etapas:

i.- Se escribe la idea argumental.

ii.- Sobre esa idea, se realiza una reunión de trabajo creativa, en la que participan el guionista, el dibujante, el colorista y el letrista. En ella se determina la estructura que tendrá el comic.

iii.- Posteriormente, el guionista escribe un guión técnica-literaria, sujeto a revisiones.

iv.- Una vez aprobado el guión, se procede a dibujar, colorear, letrear e imprimir.

No nos referiremos aquí a los distintos sistemas técnicos de impresión, por estar dado el más difundido en el punto. 1., pág. 9.

**2. Presentación:** Aparecida históricamente como material de apoyo dentro del contexto de los periódicos, a guisa de ilustración o como elemento de entretenimiento y a pesar de sus supervivencias en ese plano, el comic ha dado origen a un medio que es particular; la revista de historietas.

Será bajo esa forma, que nos referiremos a él, tanto en la presente descripción, como en el análisis del mensaje en la parte correspondiente a Informes.

La portada, en la que el color y su simbología juega un papel de gran importancia, se resume una situación dramática que es utilizada como gancho o elemento de atracción.

En el interior, la revista contiene historietas cuya extensión varía entre las diez y las 14 páginas.

Los formatos más difundidos contienen los de ellas y cada

una encierra un prosedio de cuatro o seis cuadros por página. Los textos van encuadrados en rectángulos cuando se trata de narraciones explicadas en globos cerrados por líneas curvas cerradas, si se trata de diálogos.

Los cuadros se separan con viñetas, reoradas mediante el uso del color.

**3. Estructura:** La estructura de los cómics responde las unidades dramáticas convencionales, introduciendo modificaciones importantes.

Contiene la presentación desificada de los personajes y elementos de la trama, con un planteo inicial de la situación. Presigue con el desarrollo conflictivo y concluye en un desenlace predecible que mula en gran parte el elemento suspense; pero que reconoce al lector mediante el éxito (también predecible) con que el héroe salva los obstáculos que le impone la trama conflictiva (aventuras).

Entre las características que difiere en las estructura del cómic de las estructuras convencionales de los cuentos, está el hecho de que en los primeros desaparecen los subtítulos cerrados que tanto facilitan la fluidez de la trama escrita. Los personajes vence las barreras del tiempo y el espacio, y hasta las de la más burda realidad, para vivir las experiencias más descabelladas en cualquier lugar del espacio sideral o sus alrededores (viajes de los héroes de Disney, roquetas de ciencia ficción, de terror, de espionaje, etc.). Otra característica que diferencia su estructura de la de otros géneros, es la introducción en gran cantidad, de elementos propios de la fábula; es el caso de todos los cómics cuyos personajes son caricaturas de algunos animales, por lo general de los que tienen más contacto con el hombre (ratones, perros, lobos, gatos, caballitos, etc.).

**4. Códicos:** Dado el carácter arquetípico de los personajes, cada uno en su sí mismo, todo una gama de códigos.

En cada edición de un comic podemos reconocer los tres tipos de códigos que ya hemos analizado. Lo interesante en este medio es que, al contrario de otros, aquí los tres códigos se sitúan al mismo nivel de importancia, ya que aunque el que más destaca es el icónico, sería imposible comprender absolutamente nada si no estuvieran presentes los otros dos. Es decir, si a modo de experimento berramos en una historieta todos los textos y encamatepeyes (que traducen el código lingüístico y el sonoro respectivamente), el mensaje que quizo vehicular no tendría recepción.

Por otra parte, al código icónico de los comics, le es necesario referirse mediante el dibujo de los detalles, a fin de ambientar mejor las situaciones. En el caso de los comics caricaturizados este problema se evita ya que al no corresponder a representaciones de la realidad, aunque tema muchos de sus elementos, no requiere de ambientes que lo certifiquen. Estos detalles vienen a configurar el clima de las situaciones planteadas.

Dentro de las significaciones convencionales, merece mención el uso de las burbujas para significar que los personajes están ubicados instantáneamente en otro tiempo e lugar; es el caso de los momentos en que piensan, recuerdan o sueñan.

**5. Receptividad y Racionalidad:** Existen comics para todo tipo de público. La diferenciación mayor está dada entre los que se realizan para niños y los que están dirigidos a los adultos; pero se leen infierentemente a tal clasificación. El requisito previo de saber leer es el único patrón de selección de público. Su lectura requiere familiarizarse con la estructura y los códigos y, además, con el personaje ya que en muchos casos (los más), éste se da por personado.

El género de los comics involucra un bajo grado de participación del lector, su respuesta óptima se traduce en reacciones efímeras como la risa, sentimiento de pena, de compasión, etc. En cambio, al ser tan pa-

sive su recepción, es posible que este medio vehiculice valoraciones y juicios que son internalizadas casi en forma inconsciente, dependiendo naturalmente del grado de permeabilidad del lector.

En general, dada que los temas y situaciones son generalmente concebidos a nivel de imaginación, podemos afirmar que se trata de un medio irracional, cuya única función manifiesta es la de entretenér.

III.- ESTUDIO ANALÍTICO DE LOS ARTÍCULOS DE LOS DIARIOS

a. EL MUNDO

- Medio: "Los Últimos Noticias", teléfono 9400-1000.
- Alcance: Nacionales, Internacionales, Deportes y Opinión.
- Fecha de creación: 24-1-74.
- Título del artículo: "Nuevo golpe a 'no' paraguayo".
- Ubicación: Crónica Roja, mitad superior derecha, página diez.

Obra al criterio de Separación/Coherencia noticia/opus que corresponde al criterio coherente y lógico de la veracidad que informa el medio escrito.

- Rangos de discontinuidad: El artículo está dispuesto en seis columnas, tiene dos fotografías con su correspondiente pie y el artículo comienza con un epígrafe sobre una taza o taza calientes.

- Elementos: Destacado sobre un fondo gris, a tres columnas, el título del tipo resumen, busca captar la atención del lector, a lo que contribuye el epígrafe suscitando la intriga del lector.

Segundo punto enfocado, los ilustraciones fotográficas juegan un papel de equilibrio entre los manganes de letras (textos) y los blancos, que tienen por objetivo resarcir la posible pereza del lector y le inciten a iniciar el largo desplazamiento a través de los párrafos. Los pequeños subtítulos en negritas resumen las incidencias, haciendo el trabajo de lead.

Orientando a la inflexión de dar mayor artificio de información con la menor cantidad de palabras, y siguiendo el orden lineal del medio, se presenta en primer lugar el hecho, el lugar en que ocurrió y la fecha. Un segundo término informa con más detalles sobre el acontecimiento, creando con varios elementos y detalles si el caso necesario para interesar al lector y permitirle que "vea" imaginante lo que se le relata.

Como ya se indicó, la estructura del artículo es la de

una pirámide invertida. Partiendo por enunciar lo más importante, deriva en una considerable ampliación informativa con los detalles y algunos elementos que no tienen ingobernabilidad directa con el suceso original, aunque se enlazan a modo de paralelo o comparación, para ayudar a la identificación y captación de esa realidad por parte del lector.

Las fotografías, tomadas del archivo, no corresponden a los hechos relatados. Sin embargo tienen un carácter de testimonio y recrean al mismo tiempo que ayudan a la identificación. Las lecturas de los sonetos adelantan resumidamente la información del artículo.

- Géneros: El lenguaje utilizado puede ser tipificado como policial, debido a la amplia gama de palabras y frases correspondientes a esa jerga: asalto a mano armada, banda, atraco, botín, asordazaron y maniataron, batida a fondo, etc. Todos estos términos tienen una connotación exacta sólo dentro del marco de la crónica roja en que se encuentran.

El artículo está, además, plagado de lugares comunes que restan posibilidades de fluidez al lenguaje, anulando la posibilidad de aportar a los conocimientos del lector con nuevas e únicas usadas connexiones y vocabulario. Ej.: Según declaraciones... Especies de valor... Tranquilidad increíble... Propietario del inmueble... Dar con el paradero... etc.

#### b. Informe N° 2: Magazine

-Medio: "Las Últimas Noticias", Revista de los Sábados.

-Alcance: Santiago, Valparaíso, Concepción.

-Fecha de edición: 18-11-74.

-Autores: Marcell

-Ubicación: El artículo está ubicado en la parte central de la hoja central de la revista. Esta, a su vez, se incorpora en el centro del diario, lo que en definitiva deja a la Carta Astronómica en el centro de

la edición. Ocupa las páginas 16 y 17.

- Elementos de diagramación: El artículo está presentado en seis columnas de igual tamaño, las ilustraciones que acompañan al texto son: una fotografía reciente del sujeto analizado (Bigote Arrocet), un gráfico con significaciones esotéricas y un logotipo a veinticinco columnas que muestra las fotografías de los analistas astrales y sus pseudónimos profesionales. El logo se refuerza con una nota encerrada por viñetas en la columna central del artículo que informa sobre la dirección comercial de Mar Yell, la que cumple una función publicitaria.

- Análisis: En función de un sistema de códigos con conexiones ramificadas en el espacio que escapa a la realidad, los autores iniciaron el rito de ubicar astrológicamente al agraciado (BA), para inferir las influencias trascendentes que han modelado y "continen rigiendo" su destino.

La referencia inicial, que responde a la presencia del rito de presentación de todas las notas de esta naturaleza será el hilo conductor y el motor determinante, así como lo lleva explícitamente de todas las acciones más importantes del sujeto. Así desfilan un análisis casi mítico de la capacidad de amor de Bigote Arrocet; de sus posibilidades de alcanzar el éxito; de las características primarias de sus relaciones con el resto de los seres que habitan el planeta y rasgos de su personalidad.

A pesar de adoptar la forma de un análisis científico sorteando las pruebas formales (en tanto que revela con un nivel pasable de seguridad las conexiones e interrelaciones astrales y en su apelación al lenguaje científico) se juega siempre la esfera de las posibilidades, que estarán siendo determinadas en último caso, por el movimiento aquí y ahora de las relaciones astrales, por las interferencias y el azar más puro.

Siendo el presente trabajo un análisis formal y hecha la referencia inicial a los códigos, es hora de que nos ocupemos de ellos:

Hemos notado, en primer lugar, una estructura especial en la codificación de una nota horoscópica: una especie de mundillo cerrado de conceptos que se enlazan adquiriendo connotaciones específicas, que fuer de ese contexto-tipo serían irremediablemente perdidos. Esta particularidad permite sospechar la existencia de una estructura lúdrica del mensaje, en tanto se dan dos situaciones específicas: por una parte está la necesidad de un acto de fe respecto del receptor y, por otra, un cierto grado de iniciación condicionada por los requerimientos de comprensión que exige el lenguaje especializado y la propia estructura del mensaje.

La utilización de expresiones tales como: el native, camino sembrado de espinas, ricos un dinere, etc. involucran el sentido mitico y particular de este tipo de mensajes, constituyendo su jerga especial. Referenciar a la sicología individual permitir el traspaso de conceptos científicos que no pierden su sentido pero se vulgarizan: estructura de carácter, análisis de la problemática, su desarrollo, la plasmación de la terapia final (en que se traduce la "ayuda" de los analistas).

Para graficar, estableceremos un cuadro arbitrario de las notas:

#### Edmunde Arrecoer (Bigote) -ficha-

**Carácter:** sus motivaciones básicas son las de obtener la armonía, la paz interior y la concordia exterior. Como consecuencia es extremadamente sensible y emotivo. Propensión a sentirse lastimado.

**Conflictos:** su camino esffmitad real y mitad imaginario (?) y sembrado de dolorosas espinas que le irán colmando la incomprendión y la mala intención de los demás.

**Terapia:** su virtud cardinal es la honestidad... la reali-

zación de sus ideales dependerá del aliante que le proporcionen las personas cercanas y de su gran esfuerzo para merecer ese aliante que le proporcionen las personas cercanas y de su gran esfuerzo para merecer ese aliante; ya sea por medio de la ausvidad (constancia) como mediante la impasión (totalitarismo).

El puntero visto sirve para señalar la estructura de este tipo de notas: toda la masa de elementos que conforman el artículo se ordena en función de repetirla.

#### Informe N° 3: Publicidad

-Medios: Revista Ercilla, semana.

-Alcance: Nacional e Internacional.

-Fecha de emisión: 6 al 12-II-74.

-Nombre del aviso: Vea

-Autor: Publicidad Re Dp.

-Ubicación: Página 60, completa.

-Análisis: Occupando toda una página, las masas del anuncio se distribuyen de la siguiente manera:

En el angulo superior izquierdo del aviso está el llamado o título que hace referencia a un ¿por qué? al que debe darse respuesta. Incluye un lefetipo del producto premovid (la revista Vea).

Angulo inferior derecho: desde el centro de la página hacia abajo, una fotografía recortada o silueteadas en blanco y negro: un sujeto de 50 años que por su expresión, su sonrisa, el habano que fuma, el sillón que ocupa y su vestimenta evoca la imagen del triunfador.

La mitad izquierda de la fotografía está ocupada por el texto, que es una respuesta al ¿por qué, del título-llamado. Pregunta y respuesta son formuladas por el sujeto de la foto, que naturalmente es un residuo lector de Vea. El último párrafo del texto cierra el mensaje gra-

tificante el estímulo para consumir Vea.

La estructura gráfica es muy abierta, sin más limitación que el tamaño y forma de la página. El mene se integra con el texto no sólo en la disposición sino en la estructura lingüística del mensaje: es en realidad un personaje sorprendido en un monólogo o un señor importante que ha condescendido a explicar por qué lee Vea. El código lingüístico y el icónico se complementan para lograr el efecto final.

b.- LA RADIO.- Informe N° 4; noticias

- Medio: Radio Sociedad Nacional de Agricultura.

Alocución: Zonas Central y Sur de Chile.

- Fecha de emisión: 4-XII-73

- Hombre del programa: Telenoticias del Mediodía.

- Duración: 30 minutos.

- Periodistas: Hernán Antile, Patricio Venttt, Werner

Arias y Betty Nuñez-

- Locutores: dos, con los seudónimos de Gato y Tigre.

- Estructura: El programa consta de cinco partes escritas por otros tantos periodistas. La primera parte tiene tres artículos, la segunda tiene cuatro, la tercera tiene dos, la cuarta tiene tres, al igual que la última. Entre todas ellas no se reconoce una unidad estructural, como tampoco entre los artículos escritos por cada periodista. El lazo de unión está dado por el lenguaje que usan: este es extremadamente vulgar -casi soez- y se refuerza a través del código en las intenciones lingüísticas de los locutores y en algunas significaciones convencionales (del código sonoro), tan vulgares y groseras como las palabras.

Otro lazo de unión estructural está dado en el diálogo que entablan los locutores para amenizar y otorgar un estilo chabacano al

neticiero.

Sólo en tres de las metas se distingue la intención de hacer un lead o resumir lo central de la información. En el resto, si la intención existió, se diluyó en el diálogo de los locutores y en la necesidad de caracterizar y adjetivar profusamente en todas las frases, a fin de lograr el resultado de ironizar gruesamente y ridiculizar a personas, ideas y acontecimientos.

Es un programa que recibe la influencia del medio escrito al no utilizar debidamente el código sonoro -que es el propio medio-. Son realmente escasas las oportunidades en que se incluye una "olla" o grabación conteniendo entrevista o información desde el lugar de los hechos narrados. La forma narrativa es bastante personificada (a través del mencionado diálogo), con conclusiones débiles de interpretación demasiado bordes como para convencer a nadie. (Lo que se distingue aún más con la poca credibilidad que presta el estílo chabacano del mensaje).

#### Ejemplos sobre los códigos usados:

-Transposición de jergas... en lo le antigua azader, estey de acuerdo, pero da de fiel deposito... area (jerga deportiva en contexto político). -Selinas es el capo de la confederacion... y se dice que se partó de lo más derecho. (jerga juvenil y jerga en). - ...que cambian de centrincante adresses... (jerga deportiva). - en sueldos vitales y que se devenguen entre el... (jerga jurídica)

- Intenciones lingüísticas: ...el muy sabio y nunca bien ponderado doctorcito... (intención ridiculizante). -. y agregó el ilustre sabio... (reiteración de la intención ridiculizante). ...Un médico agregó que comprarse el ojo a un vivo, es decir, a alguien que no haya muerto. (intención de humor negro).

- Lugares comunes: Roma, ciudad eterna- Centrincante amores -Costar un ojo de la cara -El trago aserge -Cosa se sabe -Bien por

ciente perfecta -Genio y figura hasta la sepultura.

- Gacetas: Señaló que se le pidió -Por esta razón la delegación -Indicó que ocupó - En relación a la obtención -Las partes que a partir -Mucha simpatía en la escuela de artillería -De artillería precisamente ese día -Desarrollo rural regional.

- Informe N° 5; Radioteatro

- Medio: Radio Sociedad Nacional de Agricultura.

- Alcance: Zona Central y Sur de Chile.

- Fecha de emisión: 8-IV-70

- Nombre del programa: "La Tercera Freja"

- Duración: 30 minutos

- Libreto: Telesio Meléndez

- Actores: Aníbal Reina, Rhonda Roldán, Victor Sepúlveda, Arturo Gómez, Omar López, Frankie Bravos e Iván Ríos.

- Ambientación y desarrollo de la trama: El narrador da las líneas generales de la ambientación física y sic lógica. Esto se logra al seguir el locutor-narrador las indicaciones del libreto para las inflexiones de la voz. Al dar líneas sólo generales, deja en libertad al auditor para imaginar ambientes y caracterizaciones específicas, concretas y acabadas, donde sus vivencias pasadas y presentes sirven de condensantes.

Otra función del narrador es la de enlazar espacios, tiempos y situaciones diferentes. El es el eterno intruso del drama. Pasa en tandas partes y entrega sus propias opiniones, como lo haría un espectador: "Se acercaba caminando de puntillas por sobre el césped. Parecía ridículo andando así..."

También le cabe resaltar las acciones ya representadas, sintetizando los tiempos y luego ubica la escena que viene: " Eddy respon-

nada..."

"Observaciones violentas dichos con tranquilidad: "no sabes nada de muertes por inmersión".

Diminutivos irónicos: dichos con intención peyorativa.

- Jergas: se observa nutritivo uso de la jerga policial, dado que el tema lo requiere, no se observan trespassiones.

- Ubicación: Con el recurso de hablar de la oficina de gas y los nombres de los pasajeros,办法 para farse cuenta que la acción se desarrolla en Estados Unidos.

- Buzzars Comunes: se usan como gancho familiarizador. Esta evita que el auditor se distraiga de la trama y la intención dramática puede darse. Esto porque el libertista no se dirige a un público avido de literatura, sino de emociones fuertes: "sus nervios lo traiciona", "jóvenes modernos", "sus piernas no soportan el peso de su cuerpo", etc.

- Necesas típicas: hay gran cantidad de ellas. Se supone que es en función de retener al auditor. Son la correspondencia al lugar común en la configuración de ambientes: "mirar por el ojo de la cerradura", dejar una nota sobre el escritorio, etc..

#### Informe N° 6: Publicidad

- Medio: Radio Chilena.

- Alcance: nacional.

- Fecha de emisión: 15-3-73

- Volumen de oyentes (aproximado)

- Autor: Director S.A.C. Publicidad

- Ubicación: Dentro del programa "El Click del Rock".

Término: 10 a 13 horas, de lunes a viernes.

- Duración: Dos veces cada media hora.

- Análisis: La estructura es progresiva, se ponen de manifiesto las buenas cualidades de un lugar de recreación que es, en sí, un conjunto de restaurantes, paseos y tiendas, que además incluye espectáculos teatrales.

Aprovechando esta circunstancia, se va progresando en la mención de las bondades del lugar y los beneficios que el visitante puede sacar de él. Todas las párrafos son una llamada directa a ir más que una invitación es una orden sugerida y adormida. Se dirige sólo al varón y se le pide que lleve su pareja, enseñándole los nombres de las bebidas que puede pedir, los platos que puede comer y los espectáculos que verá.

Una preocupación importante del publicista fue el minimizar el problema de la lejanía de lugar (cosa muy importante en estos tiempos) que está ubicado a la subida de Parqueones: "... Par West no está más lejos... está mejor.

Uno por medio los párrafos incluyen una pregunta selfita y su correspondiente respuesta; es una forma que incita a la participación del auditor, que si no responde a lo menos piense para si la posible respuesta. Pate salva un poco la calidad de sugerente que debería primar en el aviso radiodifundido. En este caso, se dice demasiado del producto ofrecido, sin dar mucho lugar a la imaginación; pero como ya hemos dicho, las preguntas suglan el problema medianamente.

#### c.- LA TELEVISION. Informe N° 7: Noticias

- Medio: Canal 13, Universidad Católica de Chile.

- Alcance: Provincias de Santiago, Melipilla y Concepción.

- Fecha de emisión: 13-II-74.

- Nombre del programa: 24 Horas.

- Duración: 60 minutos.
- Dirección periodística: Vicente Pérez.
- Libretos: Telmo Meliáñez.
- Conducción: Julie Pérez.
- Periodistas: Luis Tania, Esteban Martore, Marisa de Navasal, Carles Marzana, Germán Sális, María Serrano, Claudio Sánchez.
- Artistas: Antonio Zabaleta, Arturo Gatica y Los Acetatos.
- Presentaciones: Patricia y Marisa.
- Publicidad: dos spots, uno de la Sociedad de Fomento Fabril (sponsiador principal), y uno de revista Ritmo. Dos cartones, uno de revista Estadio y uno de Maletería Mundial. Un aviso con fotos fijas de Servicio Teleca.

-Anunciaré una mujer hermosa (Patricia), vestida y maquillada en forma moderna anuncia el programa con una cuenta regresiva de cinco a cero. Comienza de espaldas a la cámara y gira hasta quedar frente al espectador. Se acompaña de un fondo musical ambiente. Aparecen los primeros códigos: la cuenta regresiva corresponde a una jerga especializada (científica) que se usa aquí como iniciadora de un clima favorable a la recepción de noticias por sus connexiones de suspense.

La música, siendo una mezcla de marchalidad y clarín de llanada, refuerza en su calidad de código sonoro (tipología musical) al "língüístico", conferiendo un llamado de atención. El más importante, el código icónico completa este primer tema del programa: la mujer que anuncia, si bien no lo dice denota interés por informarse; ¿Cómo negarse a imitarla, si tenemos la recompensa de abrirmos la puerta de su mundo sólo con obedecer? (El cuadro contiene varias connexiones de orden sociológico, social, económico y cultural que escapan al objetivo de este Seminario).

- Spot de presentación: comienza a dibujarse en la pantalla los números que configuran el 24. Del propio nombre se infiere que se trata de noticias recepcionadas durante el día, que precede al programa. Se oye música de música muy impactante, que sugiere ideas de rápidas o de lentitud. Se forma un recuadro en el que aparece el conductor-locutor informando inmediatamente de lo más importante en sus noticias.

- El locutor: parece mención aparte, por ser en sí mismo todo una gama de estímulos; es un hombre joven, del tipo "internacional", tiene una voz agradable y grata, sus gestos evidencian un alto grado de coquetería muy masculina. Las intenciones tonales de su voz logran claramente el objetivo de enfatizar e minimizar las plarrbras. Muchas veces el guión prescinde de hacer todas las indicaciones, oportunidades en que él intercala frases de continuidad o notas agradables. También ésto ocurre en el plano dramático. Enfatiza los temas llenos con palabras vulgares; pero condimentados con la intención lingüística en tono de la voz.

Al comenzar el programa nos lleva olímpicamente al tradicional saludo para dar la noticia más importante del día. Ya se ocupa el recuadro que toma la pantalla en uno tono de medio plano.

- Estudio: Una mesa imponente (tipo mesón de aeropuerto) preside el estudio. Es el lugar reservado al conductor. La mesa está elevada varios centímetros sobre el resto de los elementos de la escenografía, en una tarima muellé. Tiene un pequeño estufil con bandera chilena, vaso y betolla con agua, cenicero, un teléfono y un micrófono, además del papelero.

En el costado derecho de la pantalla se va formando un ambiente para el entrevistador y su visita: un sillón confortable, una mesita y la utilería de rigor.

En el costado izquierdo, un bar con taburetes altos, del tipo motel o casita de descanso, con lámparas colgantes y fondo ademadrado con rejas

de fierro y utillería.

Para el espectáculo cómico se usa un set con muros en diferentes planos que tiene dibujos de grandes trazos blancos sobre fondo negro, lámparas redondas colgantes sobre una pista brillante, como de baile. Se complementa con un piano u otro instrumento, de acuerdo a la presentación.

En general, el estudio da una favorable impresión de modernismo, confort y elegancia. Se rompe el esquema tradicional de la mesa cuadrada con un legetipe pintado e el par de sillas giratorias debajo de un boom y delante de una foto de edificio ilustre. Aquí hay una concepción de espacio y formas arquitectónicas que refuerzan mediante el código icónico, la función que cada lugar del estudio cumple.

- Elementos de técnica televisiva: El programa analizado contiene en 60 minutos de duración, 15 películas negativas, tres películas positivas, dos video-tape, un spot de presentación y uno de despedida, dos legetipes del programa móviles (zoom), siete fotos paneadas o fijas, un mapa paneado, diez cartones ilustrativos y dos elementos concretos (libres). A ello se suman los tres sets fijos y el set de actuación.

Las películas son cortas, con una duración promedio de dos minutos, variando entre medio y tres minutos. Los spots publicitarios (otros dos), no sobrepasan los 30 segundos y los comerciales de carteles o fetas son de diez a 15 segundos. Para la presentación de artistas se resiste al tiempo de duración del obispo o la canción.

El 80% de los artículos están contenido en las películas, que tienen, en su mayoría, sonido magnético. Unas pocas tienen sonido incorporado y las en cinta grabada. Se presentan con el periodista en imagen o en voz off, mostrando mucho movimiento. El resto de los artículos son presentados por el locutor, con apoyo de cartones, fotos u objetos en cámara y vez en off; además el locutor introduce todos los artículos con párrafos (en cámara) atingentes

s de oposición, sufriendo un corte en continuidad entre las crónicas. Una de las informaciones se presenta a través del teléfono (cable desde la redacción a llamada de larga distancia), introduciéndola con un breve saludo de saludo entre el periodista y el conductor. Entre de los artículos se presentan en vivo, dentro del estudio; es una entrevista a cualquier personaje de actualidad.

En general el programa utiliza en límite los recursos periodísticos - televisivos de que dispone. Hay mucha imagen; aquí no se cuentan las cosas, sino que se muestran.

- Elementos de técnica periodística: Todas las noticias se introducen recurriendo a analogías, asociaciones de ideas, conexiones de tiempo o por oposición. Todas las noticias son cortas y dinámicas; relatadas a través de una máquina de escribir sino a través del micrófono, la cámara y los corrientes.

- Códigos: Como en todos los mensajes, se evidencia aquí el uso de jergas, de intenciones lirísticas, de connexiones convencionales, de tipologías musicales y significaciones convencionales (...canciones estrambóticas, ...tono de broma al hablar de ruidos de verano, ...música orquestada mezcla de popularidad, ...llamado de atención, ...ruido del timbre telefónico, ...respectivamente). Pero naturalmente, los códigos más importantes para este programa son los iconícos. Desarrolladamente es imposible mostrar aquí, en el papel, los ejemplos; pero tratarémos de analizar uno:

En una de las películas insertivas, la periodista hace una nota sobre los precios de los productos hortícolas. Eddie dice que son papas y tomates lo que hay sobre un mesón, es evidente. Todo el público que rodea a la entrevistadora, que durante todo la película no se muestra en cámara, sino al final, es ilustrativo de los que dicen los entrevistados, con esa ayuda el televiidente reconoce y se informa de las fluctuaciones de precios, que causan,

etc. Y lo más importante; se forma una idea de cuales son los productos que hay en mayor cantidad y a menores precios, sin que le sea dicho explícitamente. El lo ve. Por otra parte, las imágenes además de ser explicativas, muchas veces son sugerentes; la visión de una gran rama de frutas hermosas puede ser recibida de muy diferentes maneras por los televidentes.

Otro aspecto interesante de apuntar, es que en este programa no existe la departamentalización noticiosa. Los artículos se mezclan con notas magazineñas y presentación de actores e cantantes que ponen una nota de liviandad al bloque de informaciones (que no es tal, no se configura un bloque propiamente). Las informaciones nacionales, internacionales, deportivas, artísticas, ejecutivas, etc., están separadas físicamente.

De así como la edición analizada, se cierra y termina con una nota internacional y (a modo de ejemplo) sus tres notas de periodismo deportivo están separadas por una canción, un cable, un chiste, comerciales, una nota del festival de Viña y un reportaje desde Washington.

- Informe N° 8: Teleteatre.
- Edie: Canal 13 de TV.
- Alcances Provincias de Santiago, Colchagua y Concepción.
- Titular: Un Matrimonio Moderno.
- Autor: Thelma Meléndez.
- Contexto: El medio utilizado -la televisión- es electrónico, irracional. Esto último considerando que la TV impregna y determina al espectador, le impone imágenes concretas y lo hace, por ésto, un consumidor pasivo.

Las características específicas de este medio, vale decir, el hecho de que se apodere de todos los sentidos del espectador para confesarle sus emociones, bloqueando su racionalidad y permitiendo -obligando su

participación pasiva, estas características -repetitivas- cumplen papel de condicionantes, pero no más que eso. Y no más que eso, porque el telespectador no vive sólo relacionándose con su pederro aparatete-televíser sino que además se encuentra integrado a grupos y subgrupos sociales; se encuentra en el radio de influencia de tal o cual líder opinión, etc.

La televisión preveca un sentimiento de inmediación debido al contacto casi físico entre ella y el espectador; lo encuentra en la intimidad de su hogar. El espectador termina de ver-eir-sentir el programa y permanece luego en el mismo ambiente construido y dejado allí por la visita del mensaje televisivo. Podrá pensar, racionalizar una vez que tal ambiente se haya esfumado.

-Estructura Técnica: la televisión es imagen y sonido, situada en el tiempo y en el espacio tanto físico como emocional, hechando mano a ambos recursos.

Para McLuhan, la imagen no es lo básico en la televisión. Afirma que "la crisis de hoy reside en que tratamos de ejecutar las tareas del momento con las herramientas de ayer".

En cuanto a lo primero podemos hacer el ensayo de sólo eir la televisión. Veremos que no se comprenderá el mensaje, no se entenderá el programa porque gran parte de él está dicho en imágenes, facultad exclusiva del cine y la televisión. Si en estas mismas condiciones el mensaje logra ser entendido y el programa sigue llegando completo al receptor, se deberá simplemente a que es un programa de radio transmitido por televisión.

En relación a lo segundo, si nos esforzamos en ejecutar tareas de hoy con herramientas de ayer, no dejaría de ser un mérito; lo censurable es que sucede lo contrario -cosa es el caso del presente guión- es decir, tomar las herramientas de hoy, para seguir cumpliendo tareas de ayer.

En concreto, nos hallamos ante un guión que desperdicia las posibilidades que otorga un medio audiovisual, manteniendo tensamente la

estructura radial, dejando todo el peso de la responsabilidad en el audio.

Es así como observamos un exceso de diflejo que relega a la imagen al descansado y triste papel de relleno. En relación a la exuberancia del diflejo, la imagen aparece estética. El diflejo sólo cumple aquí, la labor de ambientar, caracterizar y desarrollar la trama: tarea de ayer con he presentes de hoy.

En defensa de este guión se podría alegar que es justificable la ambiciosa tarea del audio —específicamente con justicia: el diflejo— ya que en televisión no existe el narrador. Sin embargo, vemos que en este guión el narrador está: todos los personajes son narradores, y los narradores de radio que dejan de actuar para relatar. Como resultado, escucharemos diflejos un poco irreales, envueltos en actitudes artificialmente sofisticadas.

La ambientación y caracterización, así como la cronologización, se dan en tiempos apelotonados, a toda prisa. Más que resultar en un golpe emocional, deja la impresión de unarrepentina toma de conciencia de que se dejó en el tintero algún elemento por entregar y... hay que hacerlo, aunque sea tarde.

En general, hay pobreza de recursos, los códigos sonores son escasamente utilizados. Para señalar ubicación cronológica se usa el calendario en primer plano. Las elipsis temporales sólo están indicadas, y sin variación, por ideas a negro. Este mismo recurso sirve también para cambios de especie y de situaciones dramáticas.

No estamos, en definitiva, frente a un guión técnico. No hay indicación de planos, tomas, movimientos de cámara ni ángulos de toma. Pese a que esto depende en gran parte al director de fotografía, el guionista debe hacer tales indicaciones, aunque sea en calidad de sugerencia, en aras de la defensa de su guión: una idea o un estado de ánimo no se dan a entender con la misma fidelidad en un primer plano, que en un plano de conjunto o en un

primerísimo primer plano de detalle. No se dice lo que me con la cámara fija, que en recorrido panorámico.

En TV, la imagen es impuesta. Si se impone una mala imagen y, por otra parte, el espectador no puede recurrir a su propia imaginación, dadas las características ya anotadas de este medio multisensorial, entonces la situación del receptor es bastante inconfortable.

-Estructura dramática: En televisión, si el suspense no se da al comienzo, se produce sobreambiuntación y sobreexpectación; no se llena al pasivo e irracional receptor participante. Deben darse señales desde el inicio y trabajar con esos elementos a lo largo de la obra.

Generalmente, el espectador de televisión prevé el desenlace, pero coopera autocreándose la curiosidad por saber cuál se llega a ese desenlace. La televisión debe romper con lo lineal y entregar constantemente ganancias dramáticas al irracional espectador, que le impiden dormir, perder la atención y escaparse.

Así entendido el problema, nos cabe considerar que en este guion se mantiene la estructura dramática radial, ya que se alarga en la entrega de elementos, hasta dejarse en el umbral del gran e imprevisible desenlace; tan impresible que no aparece.

Sabemos que la obra es parte de un todo en que se fabricará un final ad hoc para los efectos didácticos del programa.

Sabemos que es con este mismo objeto, que se utiliza un rigido eddige de estereotipos. Ningún personaje aparece con alguna característica sociológica o de otro tipo, que no se ajuste estrictamente al objetivo didáctico. Las caracterizaciones son funcionales.

- Informe N° 9: Publicidad.
- Medio: Canal 13 de TV.
- Alcance: Provincias de Santiago, Colchagua y Concepción.
- Fecha de emisión: I y II de 1974.
- Nombre del aviso: "Sello Perrode"
- Autores: Aguilera Publicidad y RRPP.
- Duración: 30":
- Spot: Consiste de cinco elementos visuales y auditivos estructurados en cinco partes, que comprenden un cartel que anuncia la campaña publicitaria, dos festejos, una toma con movimiento y un cartel de leotipo.

Se presenta el producto -calzado masculino- en un cartel que ya se reconoce por formar parte de una larga campaña iniciada por la firma SD con el fin de aumentar sus ventas, a partir de la fuerte alza de precios que experimentó su producción.

Luego se muestra el producto y sigue seguidas algunas de los precios, a través de dos fotografías. Estos también son ya reconocibles pues se emplean en avisos impresos. A continuación, se muestra la fachada de algunas de las tiendas en que se vende el producto, reiterando con ello la necesidad de reconocerlo para luego pedirlo; se concluye con el leotipo.

El material auditivo refuerza las imágenes; un señor locutor (verón) con un tono de voz alto lee en off ante cada imagen un pequeño párrafo con entonación exclamativa.

El único elemento nuevo que apunta el código sonoro y que no se infiere de la imagen, es el destacar que las actividades de esa firma abarcan varias provincias del país.

En este spot no se aprovechan los recursos técnicos de la TV, quedando como gran ausente el movimiento en las imágenes. Y aún el elemento

senor se es bien utilizado. El tono de voz del locutor casi emula un grito de vendedor callejero, olvidando que basta con ponerse ante el micrófono para no tener que esforzarse en hacerse oír.

#### d.- LOS COMIC

##### - Inferme N 10: El Pato Donald

La popularidad del Pato Donald nos hace suponer de que aparte del código común del "género literario" de las historietas, los lectores han internalizado las particularidades expresivas de Walt Disney y, en especial, las características tipológicas de sus personajes.

Si eso es así, no es difícil definir a priori la personalidad del Pato Donald, de sus sobrinos, de Daisy e de Tío Rice. Como tampoco se erraría demasiado al plantear de antemano algunas estructuras dramáticas típicas de sus historietas.

Si bien este hecho, por una parte condiciona la posibilidad expresiva al carácter determinado de los personajes, por la otra alivia el trabajo de construcción de las personalidades de los actores".

Los personajes están ya ~~concluidos~~, un "krama", un carácter que el lector reconoce. Hay un mecanismo de reconocimiento de actitudes, gestos, palabras, reacciones y resultados de las acciones. El lector está esperando el golpe de suerte de Glad, la idea brillante que no resulta de Donald, o la recuperación con creces de los dineros perdidos por el Tío Rice.

Como así mismo se sabe -a diferencia de las historietas continuadas- que si bien hay un universo disneyiano, éste no es casual. Más bien cada historieta tiene un comienzo, un nudo y un desenlace... y las consecuencias de este trama no tendrán que ver con lo de la próxima. Ni tampoco los invitados especiales, los lugares o las circunstancias.

- Resumen del argumento: revista N 364 Disneylandia)

Donald está pescando en el muelle mientras sus sobrinos jue-

gan a lospirates. Hay una escena donde un marinero salta de un barco y huye, pero es alcanzado por otros dos que le regresan a la fuerza.

Este hecho es interpretado en forma diferente por Donald y sus sobrinos. Siguiendo su idea, Donald sube al barco y mientras pregunta por el capitán, cae por una puerta falsa de la cubierta. Los sobrinos, pasado un rato, suben en su busca y terminan encerrados en él. El capitán es un bruto que tiene a la tripulación en estado de esclavitud. Ante la negativa de Donald de trabajar para él, le tira por un tablón. (De ahí es reogido por otro tripulante que prefiere obligarle a trabajar)

Las labores que asignan a Donald y los yates chicos son odiosas. Se alimentan muy mal. En este clima se enteran de que la armada está persiguiendo al buque fantasma en que ellos van (y que finalmente resulta ser de revolucionarios).

Por señales de humo de Donald, son localizadas y la tripulación abandona el buque ocupando todas las barchas. Los patos se han enterado de que el barco transporta ilícitamente armas y explosivos, que están con sus mechas encendidas. Rápidamente la armada comienza a cañonear el buque.

Aunque logran detener momentáneamente el cañoneo con banderas blancas, por una torpeza de Donald se dispara un cañón, que alcanza al de la armada. La respuesta es una lluvia de cañoneo. Se produce una gran explosión y Donald y sus sobrinos se salvan cayendo agarrados a un trozo de astill. Rescatados por un yate, regresan a casa. Donald se esconde bajo su cama ante una invitación a pasear que lo formula Giro.

En una simplificación extrema, podríamos decir que la estructura dramática comienza con una situación típica, sigue con una trama llena de peligros y dificultades, de responsabilidad exclusiva de Donald y termina felizmente gracias a la destreza de sus sobrinos y al azar. Constituye una de las tres o cuatro constantes dramáticas en las historietas de Donald.

- Liberación de los encuadres: la historieta se desarrolla en diez páginas y está compuesta por 75 viñetas que se articulan de la si-

gulante fiera:

Primer cuadro: tono general en el espacio de dos cuadros. Arriba al título: Walt Disney "El Barco Misterioso del Capitán Tormenta". La primera escena se desarrolla en un muelle. En primer plano, los sobrinos jugando entre baúles y cajas.

Des de los patitos, con expresión de "me es", están por atrapar al tercero. El primero dice: "Yo trates de resistirte marinero, se te necesita a bordo del barco del terror, el Aeste Escarlata; mientras el segundo agrega: "En otras palabras, puedes darte por secuestrado".

En segundo plano aparece Donald, con su cara tradicional, sentado pescando. Tiene una expresión tímida: párpados semicerrados y mirando de reojo a sus sobrinos. Esta expresión nos adelanta la posibilidad de que interfiera en el juego de sus sobrinos. De fondo aparece el mar, dos barcos e instalaciones marítimas.

Segundo cuadro: en primer plano siguen los sobrinos. Ya han atrapado al tercero que grita: "socorro", ¡Me me obligan a embarcarme en ese horrible barco!, ¡Su capitán es la amenaza de los siete mares!. Aunque el tamaño de las letras del globo no varían, sabemos que grita por su hielo abierto y el recurso de poner rayas pequeñas alrededor de la cabeza. En el código iconográfico éste señala desesperación (fingida en este caso).

El otro patito replica: "Tendrás que embarcarte y coser los mismos perotes añejos de las escorbuticas". Ellos redondean el argumento del juez de los patitos. En segundo plano, ahora más cerca de sus sobrinos, Donald en la misma pose inicial, pero con la cabeza vuelta en 90 grados. Su expresión es más clara: está más interesado en el juego que en la pesca; pero como eso no corresponde a la estitud de un pato grande y serio, tiene una cara despectiva.

Tercer cuadro: ocupado sólo por los tres sobrinos, la saga con que asocian a uno de ellos y una gaviota lejana. Desaparece la ambientación

que ya no es necesaria.

El pate atrapado grita desesperado: (jugando); "No ametinaré"; "¡Saltaré del barco en los mares del Sur!", otra le replica: Tendrás que caminar sobre el tablón si contraries al capitán Sacachispas".

Cuarto cuadro: Donald, con expresión casi severa y mirando hacia atrás, recoge su hilo de pescar. Los sobrinos han quedado fuera del encuadre. Por lo que dice Donald: "¿Por qué no juegan en forma más sensata?. En los barcos no se secuestra a nadie y los marineros no padecen de escorbuto"; así como por el encuadre precedente, sabemos que se dirige a los chicos. Las palabras de Donald denotan una particularidad de su carácter, si bien lo que dice puede ser cierto, (y de hecho es de sentido común lo que ha dicho) el contexto de un juego de niños deja fuera de lugar tal crítica. Opone a la racionalidad de un juego, la racionalidad de la vida cotidiana. Un juego sensible no es un juego. Aparte de eso, y con la referencia de histerietas anteriores, el lector intuye la posibilidad de que sucedan las cosas que Donald sostiene como posibles (más adelante comprueba esa suposición).

El hechizo que está recogiendo su hilo adelanta que ha decidido intervenir en el juego.

Quinto cuadro: Lo previsto se produce. Donald está frente a sus sobrinos, la expresión ahora es la de un triunfador, del que conoce y maneja la situación. Dice: "El suicicio también está estrictamente prohibido. Estamos frente a un mar ineficiente."

Donald tiene la caña de pescar en la mano y con la otra señala el mar. Elle ayuda a satisfacer la necesidad de que nuevamente aparezca el mar en el dibujo. La expresión de los sobrinos es de desilusión: "AHÍ tío Donald, ¿por qué interrumpes nuestras fantasías?"

En este punto, ya al final de la primera página, podemos notar la flexibilidad en la utilización de los colores secundarios (por oposición a los de "planta" que son los que caracterizan la vestimenta, las plumas, patas y picos). En el primer cuadro vemos mar verde, ahora aparece azul.

El fondo varía del mismo modo en los cuadros dos, tres, y cuatro, de color verde agua a amarillo y a celeste. Este indice que los colores son tratados distintamente según se coloreen estereotipos o personajes y elementos convencionales. En el último caso, es la impresión de que se usa un criterio de equilibrio, armonía y variedad olfativa de la página que da una sujeción rígida de semejanza a la real.

Cuadro seis: Donald, con una expresión casi cruel se dispone a tirar nuevamente la caja de pescar. Nuestra satisfacción y el golpe de gracia al decir: "¡Jajá! ¡Imaginar una aventura así resulta absurdo a la altura de este tipo de leche. Dicen decírles que nacieron con dos generaciones de atraves;" (el lector se siente tentado a decir: no contes victoria, Donald).

En el fondo derecho inferior: el rostro desolado y lleno de reproche de uno de los chicos.

Cuadro siete: los tres niños, con posturas abatidas y expresiones desilusionadas, aparecen echados sobre unos pañuelos y bragas en el suelo. Uno dice: "Es cierto. El mundo se ha supercivilizado". Otro: "Es cierto. El mundo se ha supercivilizado". Otro: "Nuestros antepasados tuvieron la diversión y a nosotras nos dejaron la parte aburrida".

Aquí termina la primera secuencia. Los cuatro cuadros siguiientes: ocho, nueve, diez y 11 son el golpe para sacar del punto muerto a los sobrinos.

En ellos los sobrinos y el tío serán sólo espectadores pasivos.

En el cuadro 12 rompe la tensión de los sobrinos y en el trece la contrarreacción de Donald.

En el cuadro 14, los argumentos por ambos lados se encuentran y chocan. En el 15 Donald hace lo que a él le parece mejor, a dejar de los ruegos de los sobrinos: "¡Pío, no me tío Donald!..."

En el cuadro 16 ya no metido en la trama.

## - COMPARACION DE LOS MEDIOS

### a) LA TECNICA

Al comparar los medios respecto de su naturaleza técnica se hace necesario referirse a las diferencias que surgen entre los mecánicos y los eléctricos. Mientras los medios mecánicos se enmarcan dentro de límites muy rígidos y definidos, los eléctricos tienen la posibilidad de una acción mucho más diversa.

La naturaleza técnica de los medios determina la rapidez con que éstos pueden emitir sus mensajes: es así como los medios mecánicos requieren de al menos 10 horas, mientras que los más modernos -los inalámbricos- superan casi absolutamente ese problema de tiempo entre el suceder y el comunicar aún entre puntos distanciados por años luz.

Entre los dos extremos, ubicamos a los medios eléctricos de mayor difusión que merecen una atención diferenciada.

Mientras la radio posibilita solucionar el problema de la inmediación informativa sin grandes dificultades, con sus transmisiones de bajo costo desde equipos móviles; en televisión el alto costo y la complicación de mover todo el aparataje necesario para las transmisiones directas, le dificulta al extremo de ser muy reducidas y justificadas las oportunidades en que se realiza.

Respecto al alcance de los medios, la dificultad que hemos señalado respecto de la televisión, se ve compensada ante los medios mecánicos. En tanto que estos últimos necesitan de complicados mecanismos de transporte, distribución y ventas; la televisión y la radio sólo precisan de las instalaciones de mecanismos repetidores y antenas, que aunque costosas le aseguran un alcance de llegada simultánea a un gran medio geográfico.

Otra diferencia fundamental determinada por la técnica de los medios se muestra en el hecho de que mientras los mecánicos tienen una recepción individual que establece una comunicación casi interpersonal entre el su-

jeto que lee y el medio —per más que la capacidad de "miraje" sea muy amplia— los medios eléctricos pueden llegar a más de una persona a través de un mismo aparato de recepción. Muchas veces un sólo aparato establece comunicación con grupos considerables de personas.

#### b) CÓDIGOS

Los tres tipos de códigos que hemos analizado definen inicialmente a los tres medios, lo que no es difícil para que cada uno utilice los otros. En la comparación, al analizar el nivel de eficacia de los mensajes en el uso de los códigos, podemos decir que los medios mecánicos mejoran dicho nivel al encorsetar en sus mensajes los códigos icónicos (ilustraciones) y semejantes (series paralingüísticas y enematepeyas). Por el contrario, los eléctricos al no aprovechar los códigos propios y abusar de la influencia recibida de la etapa mecánica, pierden mucha de su potencialidad expresiva.

Por otro lado, hemos visto intentos de mezclar códigos que, en definitiva, resultan un traspapelamiento inútil: el ejemplo requiere tener presente el efecto negativo de la reiteración exagerada que se hace en algunos cómics. Se trabaja una misma situación, en un mismo cuadro con expresiones lingüísticas, icónicas y semejantes: el puñetazo se dibuja, el consiguiente grito de dolor se expresa en una enematepeya gigante y el texto explicativo narra con detalles la potencia del golpe.

#### c) ESTRUCTURAS

Comparando las estructuras, salta a la vista la interrelación que existe entre éstas y los códigos. Tílo nos resitúa frente al problema de la eficiencia de los mensajes.

Mientras la estructura piramidal (pirámide invertida) del mensaje periodístico escrito está dándole un grado agilidad determinado básicamente por el talento estilístico del que escribe y del que diagrama; en los

...misiones con que dicho talento aparece enmarcado por las posibilidades y conocimientos técnicos, del medio y de los que lo manejan, respectivamente.

Así, la responsabilidad de la mayor o menor eficacia en términos de ser más o menos ágil y efectivo un mensaje, se comparte entre el que lo crea y el que lo edita. Este fenómeno es mucho más notorio en TV que en radio, y a su vez en radio más importantes que en prensa, donde ya todo está en alguna medida predeterminado por la rigidez del medio.

#### d) FUNCIONES

Si planteamos que informar, entretener, educar y prestar servicios comerciales son las cuatro funciones básicas de los medios de comunicación, cabe preguntarse cuál de ellos se adecúa mejor a cada función o a qué funciones.

Analicaremos diferencialmente cada caso:

La prensa, por todo aquello que significa su capacidad de permanencia física en manos del receptor, encierra la posibilidad de archivar documentación. En función de éste y dado que no puede compartir con los medios eléctricos frente al problema de la inmediatez, el contenido de los mensajes se orienta a aplicar el radio de información del lector; en consecuencia es el medio encargado de complementar la información de los otros, teniendo además mayores posibilidades de cumplir la labor educativa.

La función publicitaria adquiere en este medio un nivel de eficacia a largo plazo, que está siendo determinado por el mantenimiento indefinido que puede tener dentro de la esfera de atención del lector, aunque para ello es más apropiado el medio sugestivo que ofrece la radio y la TV.

La radio y su alcance a varias zonas geográficas significan respecto de la información, la posibilidad de señalar el problema del

tiempo. Percece un nivel de atención que el receptor no presta generalmente y por tanto no se profundiza en la información, ya que sería (además de restar agilidad) perder el esfuerzo y tiempo. Entretención y publicidad aparecen como funciones alternadas en este medio. Su posibilidad de abarcar grandes núcleos poblacionales le dan a este medio la potencialidad para transformarse en un gran agente educativo.

La televisión centra sus funciones básicamente en la de entretenir, matizándola con la función comercial y en menor grado informativa. Siendo el medio con más elementos para representar la realidad concreta, el impacto de sus mensajes es mayor; pero está (para la función educativa) el de su irracionalidad y (para la informativa) la imposibilidad de entregar selectividad. Esto hace, si no effervesce, a los menos/muy eficientes sus mensajes educativos y los informativos, por lo que estos se reducen a resumir sin ampliar la información ni detallar. De esa forma, puede decirse que cumple una función de impactar para predecir la inquietud que tiene el televidente completará buscando la prensa escrita.

#### e) RECEPCIÓN Y RACIONALIDAD

La división de Marshall McLuhan entre medios eléctricos y medios impresos requiere la traducción de símbolos; siendo los contenidos de conciencia en un proceso de mayor abstracción y esfuerzo intelectual. Los medios audiovisuales, en particular, y los eléctricos en general, permiten una actitud pasiva con respecto a la traducción de estos códigos.

Los medios de mayor capacidad representativa exigen menor esfuerzo, a la vez que involucran intelectual y emotivamente al receptor.

Uberto Eco se refiere a ello: "desde el momento en que se perfila imagen y se desarrolla el discurso, Cohen-Séat muestra, con un diagrama bastante claro, que existen varias posibilidades de comprensión sicológica, que van de la separación más crítica y total..., al juicio crítico que acompaña a la fruición, al abandono inadvertido, a una evasión irresponsable

e a la participación, la fascinación o (en casos patológicos) la verdadera y auténtica hipnosis..." Las experiencias realizadas llevan a creer que la imagen en movimiento induce al espectador a co-actuar con la acción representada, a través del fenómeno de inducción postura-actriz.

Pedrín considera que la ambigüedad de la evocación radiotelevisiva facilita ciertas sugerencias a diferencia de la TV, que nos pone en presencia de imágenes concretas. Sin embargo la falta de imágenes en radio es posible que se complete en la conciencia del receptor. Si: términos de sugestividad y por las razones señaladas, la TV es fácil vehículo de falsas sugerencias.

De tal forma, podemos decir que seguramente el sentido que recibe la información (vista u oída), la concurrencia de uno de ellos o ambos en la recepción del mensaje; la característica de la imagen (movimiento, fija, evocada o por símiles escritas); distintas serán las reacciones y consecuencias psicológicas en el receptor, ya que distintas han sido también las conexiones cerebrales recorridas por la información en él.

## V.- DISCUSIÓN FINAL

El hombre tribal no requiere de formas intermedias de comunicación; no necesita conocimiento del alfabeto ni de conocimiento adecuado para la comprensión de códigos específicos de comunicación. Sólo extiende sus sentidos para captar en forma natural y directa.

El aparataje intermedio que precisa el periodismo escrito: diarios, revistas y libros, tiene la objetividad de la racionalidad; pero produce la elefantiasis de desarrollar excesivamente los requisitos necesarios para comprenderlo, vale decir, el saber leer, el tener la capacidad de comprender, de asimilar, y el separate cultural de toda una educación formal para aprehender y asociar lo leído con lo que se conoce y la realidad.

En televisión y radio el hombre racionaliza después de haberse expuesto a la comunicación, que entregan sus mensajes en forma diferente a los medios escritos, desarrollando mejor la veta emocional.

El hombre frente a la TV e la radio también racionaliza, porque tiene la necesidad de aprehender la realidad en esa forma, que es la que le distingue del resto de los animales. Pero, a su vez, estos medios tienen la facultad de irrumpir en el medio en forma casi irresistible. Los auditores no tienen frente a ellos la defensa selectiva que tienen ante el diario e la revista, donde puede seleccionar lo que va a leer con sólo repasar los títulos.

Este razonamiento selectivo, en el caso de la TV y la radio, se da sólo después de haberse expuesto a ellos, cuando desaparece el "clima" que es la naturaleza misma de los medios electrónicos. Por este motivo es más fácil que la TV y la radio entreguen elementos de manipulación de conductas e de conciencias sin que sean percibidos fácilmente. Sin embargo, parece seguir vigente la tesis sobre la propaganda masiva para la ideología del cambio; ésta consiste en la difusión en gran escala del panfleto, el diariismo masivo y el agitador cara a cara, apoyados en la racionalización e interpretación analíticas.

Los medios electrónicos serían para este fin demasiado efímeros. Aunque

uy impactantes, no dejan rastro ni dan curse a la memoria, sino más bien a hacer proyecciones futuras mediante la imaginación.

Por otra parte, ante la tendencia del hombre a expenerse preferentemente a los mensajes que reafirman su ideología, está la posibilidad de dirigir el esquema de penetración ideológica hacia las capas más permeables a ella.

La propaganda subliminal sólo es posible en TV, siempre que se trate de un medio absolutamente controlado. En radio se recurre a la reiteración emulante, en alguna medida, la forma subliminal de emitir mensajes. En medios escritos es imposible, aún técnicamente y, más todavía, al considerar la actitud racional del lector de esos medios.

Entre los medios se da activamente una transferencia de códigos. En los medios mecánicos son utilizados elementos de diseño juntó con elementos propios de otros medios, como la radio (páginas de entrevista, Chistes, lead) y la TV (historietas que sugieren lo viviente). Poco se debe a la necesidad de la prensa escrita de entrar a competir, en alguna medida, con los medios audiovisuales.

Por el contrario, con la radio ocurre el fenómeno inverso: en lugar de utilizar al máximo sus características de instantaneidad, usa el periodismo escrito para leerlo ante un micrófono. Lo mismo ocurre con la TV que también canaliza una información previamente escrita.

El periodismo escrito permite al lector intelectualizar racionalmente y asociar con ideas e hechos pasados lo que lee, en términos de que conserva en su estructura los hechos del mundo, convirtiéndose en un recipiente de la historia.

La radio permite desatar la imaginación del que escucha en una medida muy superior a los medios escritos, ya que es fundamentalmente sugestiva. Es una técnica fácilmente integrada a la emocional del hombre.

La TV permitiría una cierta niveleación cultural en la medida en que todos quienes se exponen a sus efectos podrían recibir una información similar.

En Chile, los medios de comunicación han cumplido diferentes roles: du-

similar.

En Chile, los medios de comunicación han cumplido diferentes roles: durante el siglo XIX la prensa tuvo la misión de formar el sentimiento de la nacionalidad, de la vida nacional. Sus funciones se dividían básicamente en económicas, informativa, entretenimiento y educación. En el presente siglo y hasta 1973 tuvo un cariz casi netamente política fundamental, aunque también estuvo presente la función mercantilista a la que se agregó la publicitaria; se perfeccionó la de entretenimiento y la de difundir cultura.

La radio fue en sus comienzos fundamentalmente un medio destinado a la entretenimiento, pero asumió luego la tarea de informar, tarea en la que se mantiene a través del tiempo.

La televisión también nace marcada por el signo y los conflictos propios del desarrollo político nacional, y a pasado a ser el principal de los medios de comunicación, en términos de la cantidad de espectadores que se someten a sus efectos. Según Antenio Zabaleta es también uno de los principales agentes de comunicación.

Podemos concluir entonces, que cada uno de los medios de comunicación cumple un papel específico y se asigna un campo de comunicaciones que cubrir.

La prensa escrita ha sido superada históricamente por los medios electrónicos, en algunas áreas importantes, como medio de influencia e penetración ideológica. En otras áreas el medio escrito permanece como el más eficaz; es el caso de servir de refuerzo al golpe noticioso, apoyando antecedentes y dando la interpretación y el análisis de los hechos.

**Nota:** Los originales estudiados para el análisis comparende de los medios de comunicación masiva, permanecen en el ejemplar que se ha destinado a la Biblioteca del Departamento de Ciencias y Técnicas de la Comunicación.